

**J. L. ESTELRICH**  
DIRECTOR  
REDACCIÓN  
Calle de San Bartolomé, núm. 32  
Teléfono n.º 6  
PRECIOS DE ABONO

Pecas	
En España	1'25
Ultramar	1'60
Extranjero	2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

**JOSE TOUS**  
FUNDADOR-PROPIETARIO  
ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Cort, núms. 14 y 16.  
Telegramas: HORA-PALMA.  
Anuncios; reclamos y comunicados  
CENTRO DE ANUNCIOS P. Sta. Eulalia, 10  
Número suelto . . . ptas. 0'05  
Id. atrasado . . . 0'10

**FEDERICO H. BAGGE, Ingeniero**  
BARCELONA: RONDA UNIVERSIDAD, 14  
Estaciones centrales de electricidad, Tranvías y Ferrocarriles eléctricos, Ascensores, Montacargas, Bombas, Trasmisión de fuerza, Industrias electro-químicas, etc.  
**Material eléctrico**  
ÚLTIMAS INSTALACIONES: Servicio telefónico en las oficinas del Crédit Lyonnais, Aguas de Dos Rius, C. B. de Electricidad, instalaciones de alumbrado para la C.ª Barcelonesa de Electricidad, numerosas fábricas y poblaciones, Tranvías eléctricos de la Compañía anónima, en Madrid y en Barcelona.  
OFICINA PARA LAS BALEARES: SOLEDAD 27, PALMA MALLORCA

## LA ASAMBLEA de las Cámaras Agrícolas

El próximo día 15 del corriente se han de reunirse en Zaragoza las Cámaras Agrícolas de España con fin idéntico al perseguido por las de Comercio en su Asamblea del mes de Noviembre último.

De nuevo oiremos las aspiraciones de una importantísima clase social que aspira a formular un programa de reformas que tienda a hacer frente a las contingencias del porvenir.

A las conclusiones que aprobaron los comerciantes españoles, unirán los agricultores buen número de proyectos beneficiosos para el bienestar público. Según datos recogidos hasta la fecha, las Cámaras Agrícolas aventajarán a las de Comercio en el radicalismo de sus peticiones y en la virtualidad de sus medidas que adopten para conseguir que sus acuerdos sean llevados a la práctica.

Llegarán, como las Cámaras de Comercio, hasta las gradas del trono a exponer sus deseos y sus aspiraciones, y no dudamos que el Gobierno acogerá con muestras de simpatía y de agrado las manifestaciones de las fuerzas vivas del país, al objeto de llevar a la práctica, si no todos, al menos los más beneficiosos proyectos que se presenten, dando la preferencia a los que con mayor premura reclama la pública opinión.

Porque nuestros políticos deberán comprender que por el camino que llevamos no es posible seguir mucho tiempo. Dos meses han transcurrido desde que la Asamblea de las Cámaras de Comercio dieron el grito de que urgía cambiar de rumbo, hacer una vida distinta a la que hemos arrostado hasta la hora del desastre, renovar lo caduco y estirpar lo inútil y embarazoso, y esta es la fecha en que nada se ha intentado en tan prudente sentido.

El Gobierno debe penetrarse de que urge llevar a la práctica medidas radicales que cambien por completo la organización administrativa actual y ese sistema de expediente interminable, que entorpece por completo la realización de los proyectos.

Así como se hace preciso llevar a la práctica una verdadera revolución en la Hacienda, si queremos nivelar nuestros presupuestos, se necesita también introducir reformas radicalísimas en la manera de administrarlos, y como a este fin tienden esos Congresos de fuerzas vivas del país, nuestro deber es apoyarles y secundar sus nobles y patrióticas aspiraciones.

Tenemos verdadera ansia de conocer las decisiones de la Asamblea Agrícola, para ver si de conformidad con las conclusiones de las Cámaras de Comercio, podemos llegar a establecer un organismo completo y acabado de administración, base principal de nuestra riqueza y de nuestro engrandecimiento.

PEREZ GALDÓS

De Oñate á la Granja  
Librería J. TOUS.—PALMA.

## El mes de febrero

En el campo

Se continúan las labores y siembras del mes anterior, se podan y provisionan las viñas con tiempo sereno, se plantan las nuevas y se trasplantan, haciendo buen tiempo, se podan los árboles frutales y los de sombra que no lo hubiesen sido en los meses de noviembre y diciembre, antes de las fuertes heladas: se siembran las patatas más tempranas y los linos, se podan y abren las viñas y olivares, se les da una labor profunda en cuanto sea posible y se empiezan a carbonear las leñas preparadas durante el otoño y el invierno. En este mes deben hacerse en general las plantaciones de árboles y arbustos de hojas caducas, en razón a que ya no hay que temer las fuertes heladas. Se continúa podando los árboles de sombra, y concluidos que sean de podar los frutos de cueceo, se comenzarán todos los demás que sean de pepita, como perales, manzanos, etc.

En los viveros pueden plantarse las estaquillas de todos los árboles y arbustos de madera floja que se multiplican por este medio; pueden picarse las plantas de semillero del año anterior, colocar en vivero las que ya sufrieron esta operación anteriormente y todas aquellas de semillero que su robustez lo permita.

Los ganados

Se destetan los corderos de otoño, y se llevan los rebaños a los marajos ó erreñales más adelantados, si los hubiese, en cuyo caso se pueda empezar a ordeñar las ovejas. Las cerdas paren por este tiempo ó están criando, en consideración a lo cual se les alimentará bien para que crien con desahogo; y si se los hubiere de destetar, se dará a los garrapinos salvado remojado, con algún puñado de centeno y granos de poco valor, hasta que la vuelta de la primavera les proporcione más económica alimentación. Las patatas cocidas con un poco de sal, la paja más fina del tamo de las gramíneas ó de las leguminosas y el centeno u otras semillas, formando todo una papilla espesa, es un cebo muy á propósito para esta clase de ganado.

Quien tenga abejas hará muy bien en trasladarlas a sitios muy templados, si hubiese buena proporción, anticipándose así el disfrute de las flores; más si no, atenderá a su sustento, dejándolas libres para que disfruten del sol.

En las huertas

Se repiten en sitios muy abrigados las plantas sembradas en el mes anterior; se renuevan las camas calientes para sembrar de nuevo berenjenas, pimientos, tomates, lechugas romanas y flamenca, que también se abrigan por la noche cuidadosamente. Seembran ya al aire rábanos, zanahorias, cebollas, cardo apte, escarola, perejil y hierbabuena, empezando á regar, si se necesita, por las mañanas, en poca cantidad.

En este mes florecen á campo raso los fresnos, olmos, almendros, romero, dafne, mosqueta amarilla (keria), hierba doncella, reina de los prados, violetas, narcisos y algunas anémonas en los arriales.

Se recorren las acequias y zanjas de desagüe, se rehacen los vallados, se ponen los setos vivos, se decubren los árboles que se hayan tenido empedados, se recomponen las norias y aparatos hidroascensos, que deberán quedar habilitados para los días 10 ó 12 de marzo, en que puede empezar á ser necesario el riego de las huertas.

En el corral

Se alimentan bien las aves, se limpian á fondo sus estancias, se les echa cama nueva y se aprovechan las cluecas ó se forman las camas á hornos de incubación artificial para sacar pollos.

Castronemia

Siendo en este mes mucho más escasas la caza y aves de corral, se hace indispensable el recurrir al puerco, procurando sacar el mejor partido de todas sus partes, para variar todo lo posible el servicio de una mesa.

Carne.—Vaca, ternera, carnero y puerco.  
Caza.—Liebre, conejo, faisán, perdiz, chochas y gallinetas.

Aves de corral.—Capón, polla, gallina, pavo y pichones.

Pescados de mar.—Rodaballo, merluza, rayas, lenguados, besugos y sardinas. Pescados de agua dulce.—Anguila, carpa, penca y tenca.

Mariños.—Ostras, langostas y cangrejos.  
Legumbres.—Cardo, berza rizada, coles, acederas, espinacas, achicorias, apio, zanahorias y nabos.

Frutas.—Peras y manzanas de invierno.

## DE BUENOS AIRES

6 de Enero.

Las Navidades pasaron, pasó Nochebuena, cambiamos después el ocho por un nueve, y á no ser por este cambio que nos obliga, queramos que no, á fijar nuestra atención en el nacimiento de un nuevo año, para la mayoría de los europeos aquí acaudalados las fiestas de fin de año pasarían poco menos que inadvertidas, pues cuesta trabajo creer en el nacimiento del Señor cuando el termómetro marca 35 ó 40 grados sobre cero.

No solo de pan vive el hombre que vive de recuerdos y de esperanzas. Las tradicionales fiestas gustadas en nuestra infancia aparecen de cuando en cuando en nuestra memoria, limpiadas y repletas de poesía; y al mirar en derredor y ver solo la sed del oro, la insaciable codicia, el embrutecedor egoísmo, siente uno la añoranza de lo bello. No se me oculta que ahí también, lo que ha dado en llamarse progreso, va barriendo usos, costumbres y tradiciones sancionadas por el tiempo; pero viviendo Vds. ahí, si notan el cambio, lo van notando paulatinamente, que paulatina es siempre la popular evolución; nosotros, al contrario al dejar las históricas y tan amadas costumbres españolas, dejamos para siempre ferias y verbenas, pavos y turrones. Con solo pasar el charco grande se extinguieron los ruidos de las clásicas romerías, de las fiestas de barrio, de las infantiles alegrías ante el repleto zapaquito. ¡Dichosos los pueblos que saben conservar sus tradiciones: que los hombres no deben vivir persiguiendo tan solo la posesión del oro, sino atados á las generaciones pasadas por las dulces cadenas de los afectos.

Lo que dicho queda sintetiza, no mi modo de pensar, sino la manera de pensar de la mayoría de los europeos acaudalados en estos pueblos jóvenes, que en su afán innovador fueron barriendo lo que aclimatado había la civilización española. Países cosmopolitas, logran no pocas veces llenar los bolsillos, rara vez hablan al corazón.

La política interna sigue una marcha tranquila y reposada; diríase que el Ejecutivo toma alientos para comenzar con fe sus tareas pasadas los calores. El anunciado viaje del presidente al Sud de la república trae un tanto revuelto al elemento oficial, pues son muchos los que quieren acompañar en su excursión al jefe del Estado, suponiendo que viajando se estrechan amistades. Sin embargo, es el general Roca azas político para no tener á raya á los que quisieran aprovecharse de las libertades que para la gente de medio pelo suelen tener los viajes.

Uno de los ministerios en que se nota más actividad, sin duda porque á su frente está un hombre muy joven, es el de Justicia é Instrucción pública. Raro es el día en que algún periódico no anuncie nuevas reformas que dan al traste con lo que hasta hoy existiera; reformas que á decir verdad no se han traducido hasta ahora en leyes: son simplemente proyectos, que el joven ministro va elaborando para presentarlos á las Cámaras oportunamente. Entendiéndose este secretario de Estado que la organización judicial merecida sería reforma, impuesta no solo por el rápido aumento de población, sino por las especiales condiciones de su vida social y jurídica; y opina que la Instruc-

ción la reclama radical, si se pretende cimentar sobre sólidas bases el porvenir de la futuras generaciones; y como entendiéndose que de todos los problemas que agitan y conmueven á las modernas sociedades ninguno tiene la trascendencia del educativo, y como ya son muchos los hombres de este país que vuelven ansiosos las miradas hacia los Institutos y las Universidades, preguntándose si su organización actual responde á los sacrificios que el Estado se impone, y si logra preparar buenos ciudadanos, supongo que al ministro en cuestión le toca desempeñar importantísimo papel durante el período presidencial del general Roca.

Raro es el correo de Europa que no nos trae obras sobre educación, y, caso también raro, se venden en seguida, lo que demuestra que hay un núcleo de personas que estudian con fe ansiosas por resolver el problema. Uno de los libros que ha logrado aquí mayor circulación es el de Democullins «A qui tinent la superioritat des anglo-saxons» libro que según mis noticias leyó el mismo presidente, no faltando quien asegure que se tomará como guía en las próximas reformas hoy en proyecto.

Confieso que tales noticias picaron mi curiosidad y no cejé hasta hacerme con el libro, y ya en mi mano lo leí con avidez buscando el remedio que me dijeron contenía. Al final de la lectura recordé aquello de que para hacer pastel de liebre hay que tener liebre: y como no tenemos aquí anglo-saxones sino latinos, dudo mucho que aplicado aquí el sistema de él resultase que los educadores se proponen; esto suponiendo, que yo no lo supongo, que sean dignas de copia, ni siquiera de imitación, muchas de las ideas que el mentado libro contiene.

La política provincial de Buenos Aires sigue enredándose y con nuevas complicaciones cada día. El gobernador señor Irigoyen, cuya talla política es demasiado elevada, lucha con unas Cámaras compuestas en su casi totalidad de medianías, incapaces de apreciar el sacrificio que, con solo aceptar el cargo, hizo el actual gobernador, y ponen trabas á su gestión y entorpecen sus iniciativas.

La provincia de Buenos Aires, que por ser la mas rica y populosa de la república debiera ser por su organización administrativa el espejo en donde se mirasen las otras trece hermanas, es hoy por desgracia modelo de desbarajuste y desquiciamiento. Dios quiera que la lucha, hasta ahora parlamentaria, no degeneren en revueltas que perjudiquen el visible adelanto de esta provincia.

Está para llegar el nuevo ministro chileno. En mi próxima carta podré decirles algo referente á este personaje, que llega á este país ansioso de estrechar los lazos de amistad entre Chile y la Argentina.

## La Pensión Piquer

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando ha dispuesto proveer por oposición, bajo el título de pensión Piquer, una plaza de pensionado por la escultura en el extranjero, costeada de los fondos legados á la corporación para dicho objeto por el individuo de número que fué de este cuerpo artístico Sr. D. José Piquer y Duart.

La pensión se proveerá con arreglo á las siguientes bases:

1.ª La duración de la pensión será de cinco años, debiendo residir el pensionado tres en Roma y dos en París.

2.ª Su dotación la de 4.000 pesetas anuales abonadas por mensualidades adelantadas, más 250 pesetas por una sola vez por gastos de viaje á la ida y otras 250 para el de regreso, si el pensionado hubiera cumplido con los deberes reglamentarios.

3.ª Para optar á esta pensión es necesario ser español y no haber cumplido treinta años de edad el día que expira el plazo para la admisión de solicitudes.

4.ª Los ejercicios de oposición se verificarán en Madrid con arreglo al reglamento aprobado por la Real Academia en 21 de Noviembre de 1898, el cual se halla de manifiesto en la secretaría de la misma á disposición de cuantos deseen tomar parte en la oposición.

Los aspirantes dirigirán sus solicitudes debidamente documentadas al excelentísimo señor director de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, y las presentarán en la secretaría de la misma en el improrrogable plazo de dos meses, á contar desde la publicación de esta convocatoria en la Gaceta de Madrid, los cuales terminarán el día 4 de Abril del corriente año, á las seis de la tarde.

## “El Fomento del Trabajo nacional,”

Su nuevo presidente

El lunes tomó posesión de la Presidencia del Fomento el joven fabricante D. Alberto Rusiñol, quien ha expuesto sus propósitos, de los cuales trasladamos aquí los principales.

«La Exposición de Paris

La próxima Exposición Universal de 1900 ha de ser nuestro primer campo de operaciones para desarrollar el plan que nos aniamos. Mercado del mundo, en él presentaremos artículos y productos de consumo necesario en todos los países. A la Exposición de Paris asistiremos prácticamente, no á exhibir factos, sino á disputar honores y diplomas; acudirémos á sumar clientes, agentes, comisionistas, consumidores de lo que producimos ó cosechamos. Y tal y tanta trascendencia concedo á nuestra presencia en la Exposición de Paris, que recabo ó recabaré para el Fomento la obligación de presentar allí todo lo útil, comerciable, que produce, cosecha y elabora Cataluña. El Fomento trabajara así con más libertad é independencia. Su presidente será Comisario de Cataluña en la Sección Española, y en virtud de sus poderes y atribuciones, conseguirá reunir en la Exposición un brillante muestrario de la agricultura é industria catalanas.

La exportación

He hablado preferentemente de la Exposición de Paris, á causa de apremiar el tiempo utilizable para disponer lo conducente al mejor papel de España y de Cataluña, por lo que de más cerca nos toca, en certamen tan vastísimo. Pero sin perder un día, desde ahora estamos en el caso de poner en ejecución lo que pensamos y queremos, intentando fundamentar sobre sólidas y atinadas bases nuestro comercio exterior. Hé aquí las bases imprescindibles:

Creación de un Banco de Exportación con sucursales en los puertos peninsulares y americanos más florecientes, implantándose nuevas sucursales en las plazas que sean centro de los mercados que logremos abrirnos.

Creación de un servicio regular de vapores españoles entre la Península y las Repúblicas americanas llegando al pacífico.

Id. de otro servicio marítimo en el Mediterráneo que recorra los puertos de Italia, Austria, Grecia, Turquía, Egipto, Túnez y Argelia: servicio prolongable al golfo Pérsico.

Id. de un mesnuario permanente de productos en el Fomento.

Id. de un centro de informaciones provenientes del ministerio de Estado (consulados y legaciones) y de los viajeros, comisionistas, Cámaras de Comercio y centros y asociaciones á este fin relacionadas con el Fomento.

El Banco de Exportación no encontrará dificultades; las líneas de vapores gestionándolas bien, las obtendremos. El resto de las bases, es factible apenas recaiga el oportuno acuerdo. Si añadimos la creación de agentes comerciales que no dependan de sueldos fijos, sino de las ganancias de su labor, habremos resuelto la ecuación más rebelde con que la exportación viene batallando. Allí donde las colectividades españolas han logrado vida, tenemos mercados seguros. Italia tenía no hace muchos años 2.200.000 husos en actividad; hoy tiene 4.600.000, gracias al crecimiento de sus envíos al Plata, donde sus nacionales compiten en número con los nuestros; luego si nosotros buscamos el mercado platense, donde 400.000 españoles residen, alcanzaremos indudables beneficios.

Además: El digno é ilustrado secretario general del Fomento, D. Federico Rahola, tiene en cartera, para dar cuenta á la Junta, las notas recogidas en su reciente viaje á Italia. Esas notas contienen, de fijo, utilísimas indicaciones que fabricantes y exportadores sabrán aprovechar en bien suyo y en general provecho.

Viaje del Sr. Rusiñol

Por mi parte me propongo aportar mi grano de arena, inmediatamente á la

empresa de ampliar nuestros horizontes mercantiles.

Hoy me poseionaré de mi cargo y mañana emprenderé un viaje, tiempo he proyectado, á Bulgaria y Tarquia. Pienso estudiar aquellos países y crear allí relaciones en que apoyar las que luego ensayemos para formarnos una clientela que de antemano presumo nos retribuirá no escasos provechos. Inauguro mis funciones presidenciales con un viaje de exploración comercial; pre-dico, pues, con el ejemplo.

LA POLITICA

Militares y paisanos

Copiamos de El Español:

En el teatro Fortuny, de Reus, ha ocurrido un serio conflicto; militares y paisanos han venido á las manos; á consecuencia de apasionados debates sobre nuestras últimas guerras. Acaso el Gobierno haya querido evitar sucesos semejantes con la prolongación de la censura, y, sin embargo, la crítica, que no tiene voz en la prensa, se exterioriza en un teatro, con dafia para todos. Esto revela cuán honda es la amargura presente, quizás aún obscuros son muchos juicios en lo que concierne á los hechos militares de las postreras campañas coloniales. Bien puede ser que las apreciaciones erróneas emanen de la misma censura. La publicidad contribuye á fijar con mayor acierto las responsabilidades. El silencio las aumenta y las distribuye á veces sin tino ni medida.

En el conflicto de Reus vemos nosotros algo más grave que un mero accidente, que á algunos se les antojará no más que prosecución de los saqueos en que riefien paisanos y militares, estudiantes y cadetes. Hay en ese suceso una opinión contenida, clases mortificadas, anhelos de discusión pública, una historia sin acabar, un juicio definitivo por hacer, algo interino y doloroso, sobre lo cual nadie aún puede pronunciar palabras de irrecusable autoridad, porque no se han acumulado para ofrecernos al público datos completos de nuestros infortunios.

De una parte hay una opinión que no sabe sino poco, y unos contribuyentes que lo han dado todo en tres años largos de amarguras, y un pueblo que no ha formulado la menor protesta contra el envío de ejércitos numerosos; y de otra parte hay los desastres nacionales y legiones de hombres de valor, á quienes los gobiernos no han ayudado con la eficacia necesaria.

No les han ayudado cuando nuestros estadistas declaraban que no habría guerra internacional, y cuando en Consejo de ministros rechazaban la urgencia de construir barcos, y cuando ponían al servicio de España en América elementos civiles que entonces y después han demostrado escasa fuerza y ninguna autoridad para trabajar en pro de la paz, y, por lo tanto, en favor de España.

Estos conflictos son siempre deplorables. En las presentes circunstancias, mucho más. El Gobierno debe hacer lo posible por evitarlos, no con la vigilancia de las autoridades solamente, sino con una política que satisfaga en los problemas nacionales el patriotismo de todos.

Un baile en el Círculo

PIERROT

Con el rostro marchito, la boca en mueca y los ojos somnolientos, Pierrot, el pobrecito Pierrot de todos los regocijos carnavalescos, escribe su crónica. Quisiera trazar una página original despojada de todo ribete de literatura cursi; una crónica que por lo fiel y bella, guardase el lector como un recuerdo de sus alegrías de anoche. Mas Pierrot tiene un sueño. No se le ocurre nada que merezca la pena. Y qué lástima! El baile de anoche era un motivo soberbio para lucirse. Recuerda Pierrot; haber visto en los salones del Círculo, artísticamente exornados bajo la dirección de don Gabriel Vidal, según le dijeron, casi todas las chicas más bonitas y simpáticas de Palma.

Y conste que no es leonja trasnochada; alguna vez, aunque sea por casualidad, Pierrot es sincero.

Los recuerdos de Pierrot llegan á más: el comedor, á las doce, hervía en gente; se escanciaba el vino y brotaba la alegría; hablábase por los codos en los corrillos.

Después, gozoso el ánimo y fortificado el cuerpo, á bailar ¡oh wals divino de dulce arrullo! Pero no, no todo es poesía. Allí no se iba á danzar únicamente; se iba y se fué á cantar verdades almacenadas durante todo un año, aprovechando las cuatro horas de sinceridad, que en tan largo tiempo concedemos á las mujeres. A más de uno de los del seco fusillo vió Pierrot con la cara compungida y las orejas gachas atendiendo á las catilinarias que le endilgaba una mascarita de antifaz, rosado y ojos de lumbre. Y no obstante, dejé que por las trazes, las verdades eran de ordago—¡vean ustedes lo que son las cosas!—Pierrot tuvo envidia á los machacados. Flaqueza humana que escucha con gusto la verdad, sólo cuando el látigo es de seda y restalla como un besel!

Pierrot se acuerda de haber visto á mucha luz entre muchas flores y envueltas casi todas en ricos pañuelos de Manila (hay que lucirse pues ya no nos queda otra cosa) á las señoritas Llompart, Pericás, Bonet, Flores, Ordinas, Cabrinetti, Mayola, Puigvert, Ripoll, Casellá, Ballester, Hevia, Ribas, Asprex,

Corral, Pérez, Fiol, Oubiro y Pinto, Oruellas, Pizá, León y otras.

¿Verdad que con esos nombres se hubiera lucido cualquier Asmodeo? Qué ocasión para el repertorio de frases bonitas! No le habría faltado seguramente donaires que celebrar ni gentileza que describir. Pero ¡ay! Pierrot tenía un sueño á las cuatro de la madrugada, hora en que terminó el baile, que no daba, ya ni con las cuartillas. Por eso concluye. Pero antes de poner fin á su crónica se quita el birretillo de seda blanca y saluda; salud y felicita á las máscaras que con su charla dieron animación al baile, y saluda y felicita al presidente del Círculo por el brillante resultado de la fiesta.

Y Pierrot que es aficionado á los brindis caseros, de familia en día de Pascua, brinda y dice: Que se repita, que otro año nos volvamos á reunir el llegamos hasta entonces con el corazón alegre.

NUESTRA INFORMACION

La Cámara de Comercio

Hemos oido hablar de una importante proposición que han presentado al señor Presidente de la Sección de Comercio de esta Cámara.

El deseo de los comerciantes es de que se pida al Gobierno que conceda á las Cámaras de Comercio la formación del padrón industrial, base de las matrículas en virtud de las cuales tributan el Comercio y la Industria.

En virtud de esta reforma, las Administraciones de Hacienda no habrían de resolver ningún expediente de fallo sin previo informe de la Cámara de Comercio en pleno, ni habrían aquéllas de acordar las alisas y bajas sin el oportuno dictamen de ésta.

El autor ó autores de esta proposición desean que el Presidente de nuestra Cámara se dirija todas las demás de España, dándoles traslado de nuestras peticiones é interesándolas para que las apoyen con unánime esfuerzo.

Otro día nos ocuparemos detenidamente de la interesante y trascendental proposición que ha sido entregada al Sr. Presidente de la Cámara.

Nuevos reclutas

El vapor Menorquín llegó anoche á Alcudia. Conduce desde Barcelona á Mahón 240 reclutas del cpno de Ultramar que han sido destinados al regimiento Regional de Baleares número 2.

La raza latina

Dice un diario catalán que algunos elementos de Barcelona se han iniciado la idea de crear una liga encaminada á fomentar la unión de la raza latina.

Dícese que con tal objeto se dirigirá en breve una circular á todas las corporaciones, sociedades y personajes importantes de España solicitando su cooperación para formar la indicada liga á la cual se daría carácter internacional, nombrando socios honorarios á las celebridades de Portugal, Francia é Italia.

La tabacalera

Las acciones de la Compañía Arrendataria de Tabacos han subido bastante, á causa, sin duda, del efecto producido por el resultado de la administración del ejercicio de 1897-98, y por el aumento de recaudación que en el actual se viene obteniendo.

Contribuye en gran parte á este constante progreso la numerosa población fumadora repatriada, que, si no produjo efecto contrario cuando fué destinada á Cuba y Filipinas, detuvo el alza que por aquella época venía ya consiguiéndose.

El carnaval

Hoy ha empezado á notarse la animación y el bullicio peculiares de los últimos días de Carnaval.

En algunos talleres no se ha trabajado siguiendo antigua costumbre, que ya desaparece, siendo esto motivo de que la animación fuera mayor.

Algunas estudiantinas con elegantes (?) trajes recorren las calles alegrando (?) á los transeúntes con las más escogidas piezas de sus repertorios y recogiendo numerosas propinas para la clásica ensaimada.

En el Borne esta mañana la concurrencia ha sido regular y por la tarde se han visto ya algunas máscaras y bastantes carrusejes y carretones con disfraces.

En Inca se prepara para estos días una lucidísima cabalgata en la que figurarán no pocas carrozas alegóricas que la juventud de Inca está construyendo con gran entusiasmo.

Una de las que más llamarán la atención será la de la sociedad el Centro, representando una grandiosa embarcación con una figura mitológica en el centro. Otras carrozas serán verdaderamente originales.

Del mar

Por telegrama que ha recibido la Isleña Marítima se sabe que á las siete de

esta mañana ha llegado sin novedad al puerto de Valencia el vapor Unión salido ayer de nuestro puerto.

Este buque tan pronto como haya tomado la carga que se le tiene preparada se hará á la mar con rumbo á esta isla.

Esta mañana hemos llegado á conchar en el muelle hasta 27 carros y muchos vagones cargados de algarrobas de la que se destina á Inglaterra.

A fines de este mes vendrá un vapor á buscarlas.

Mñana es esperado en el puerto el vapor Puerto Mahón de la Unión Comercial.

El día 7 fondó en el puerto de Barcelona, procedente de Alcudia, la polacra goleta de esta matrícula Do es, con cargamento de algarroba.

Esta mañana ha entrado en la dársena para carenar un polacra goleta de matrícula extranjera.

Tocan á su término las obras de reparación del bergantín goleta gallego que existe en la dársena del mollet.

Espectáculos

Teatro Principal

Ante regular concurrencia púsose anoche en escena la obra Militares y Paisanos.

Como en la primera noche fueron muy aplaudidos los actores encargados del desempeño de la obra.

Para hoy se anuncia la última representación de la obra Serafina la devota y el extraño del diálogo Mensajero de Paz.

En esta hará su debut nuestro paisano el inteligente joven D. Jaime Rotger.

Un naufragio

Las primeras noticias

Hace días teníamos noticia de que habíanaufragado en aguas del estrecho de Gibraltar un barco de la matrícula de Palma, pero no quisimos darla al público por desconocer los detalles del siniestro, que, por otra parte no se había confirmado evidentemente.

La confirmación

Por desgracia hoy hemos recibido minuciosos y exactos detalles que no tan solo confirman la noticia sino que nos dan cuenta de haber sido horrorosa la desgracia.

Por telegrama de Tánger que hoy se ha recibido en Palma se sabe que la polacra goleta Trinidad de la matrícula de Palma, se ha perdido totalmente frente á Larache (costa de Marruecos).

El temporal de estos días la hizo zozobrar echándola á pique y ahogándose siete de los tripulantes del barco.

Detalles

El armador de la goleta Trinidad don Vicente Terrasa cuando recibió la primera noticia del siniestro telegrafió á su consignatario en Tánger para que le remitiera con urgencia los detalles del naufragio.

Según la contestación que hoy ha recibido, el buque naufragó en la noche del día 2 del actual.

La Trinidad fué sorprendida por un furioso temporal, que en pocas horas le dejó sin gobierno y á merced de las olas.

A diez millas al Sur de Larache se hundió la Trinidad, sin dar tiempo á sus tripulantes para intentar su salvamento.

Los telegramas que se han recibido dicen que de los ocho individuos que componían la tripulación del barco solamente se sabe que ha podido salvarse el piloto José Rogé Salvá, el cual asido á un trozo de madera del buque y luchando sobrehumanamente con las olas, pudo llegar en estado lastimoso á las playas de Larache.

Por el piloto Rogé se tuvo noticia del siniestro.

Se ignora la suerte de los otros siete tripulantes aua que en opinión del piloto es probable que hayan perecido pues no se ha sabido de ellos desde que ocurrió el naufragio.

El armador del barco Sr. Terrasa ha teleografiado á su consignatario que auxilio debidamente al piloto del Trinidad procurando averiguar por todos los medios que estén á su alcance la muerte de los otros tripulantes.

El viaje

El Trinidad procedía de Tenerife y se dirigió á Casa Blanca.

Coincidencia

Recordamos que hace años en sitio no muy lejano al estrecho naufragó una polacra goleta del mismo nombre, ahogándose también algunos paisanos nuestros.

Caridad

Indudablemente el pueblo de Palma que no ha desmentido jamás sus sentimientos caritativos, sabrá acudir en esta ocasión al socorro de las familias de los naufragos, las cuales sobre la desesperación

de haber perdido á seres queridos, tienen el desconcielo de haber quedado en muy difícil situación económica.

Dícanse en paz los naufragos y reciban sus familias los consuelos á que su desgracia las hace acreedoras.

Comisión provincial

Sesión de ayer

Se abrió á las doce y media bajo la presidencia del Sr. Canals, asistiendo los Sres. Marcel, Socías, Sans y Marqués.

Se procedió al examen del presupuesto de gastos de la cárcel del partido de Palma correspondiente al año económico de 1899 á 1900, y habiéndose formado con sujeción á las disposiciones vigentes se acordó informar al Sr. Gobernador que la comisión provincial entiende que puede autorizarlo con su aprobación y disponer que se publique en el Boletín oficial el repartimiento del déficit que en el mismo resulta para que los ayuntamientos de los pueblos del partido puedan consignar en sus respectivos presupuestos la cuota que les corresponde.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del hospital, á un vecino de Deyá para ser observado de la enfermedad mental que padece.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Bartolomé Sabater Ramonell contra un acuerdo del ayuntamiento de Palma por el que resolvió que el recurrente instalase en un punto aislado el secadero de pieles que poseen en la carretera de Inca, acordándose informar al Sr. Gobernador que la resolución que en definitiva preceda juzga indispensable la comisión provincial que se una á dicho expediente copia certificada del dictamen que la comisión correspondiente del ayuntamiento haya emitido sobre dicho asunto y copia literal certificada de todo lo que con referencia al mismo conste en las actas de las sesiones celebradas por dicha corporación municipal.

Se dió cuenta de un expediente promovido por un recurso de nulidad de varios acuerdos del Ayuntamiento de Lluchmayor acordándose que quedase sobre la mesa.

Se enteró la Comisión de los estados de movimiento de acogidos en la Inca de Palma y en la de Mahón y del resumen estadístico de los presos en la cárcel de audiencia.

Se acordó remitir al ayudante militar de marina de Felanitx la partida de bautismo de un exposito, documento reclamados á efectos de justicia.

Y se levantó la sesión.

BANDERIN PARA ULTRAMAR EN PALMA

Pelaires, 25—Entresuelo

El día 9 del actual de 9 á 12 de su mañana se pagarán las asignaciones de los individuos de la Recluta Voluntaria del Distrito de Cuba, el 10 la de los individuos de la Recluta Voluntaria de Filipinas, y el 11 las de los Sres. Jefes, Oficiales é individuos de tropa de Cuba y Filipinas y el 13 se cerrarán los pagos, á las 12 de su mañana.

Palma 8 Febrero de 1898—El 1º Teniente Jefe, Jesús Nieto.

MARIA DEL CARMEN

DEL MAESTRO GRANADOS (Piezas sueltas de dicha obra.) Célebres Danzas españolas del mismo autor, 4 volúmenes.

MIEL DE LA ALCARRIA (Jota) de dichas obra (del mismo autor).

Ojos Gitanos Canción española para O canto y Piano del Maestro Astori, obra de gran éxito!

¡Éxito! LA WALKYRIA, Éxito! Opera del eminente Maestro Riccardo Wagner!

En venta en el Almacén de música de P. MARTORELL.—Jaime II, 103—Palma.

Subasta voluntaria

A voluntad de su dueño y si la postura acomoda, se venderán en pública subasta los pisos segundo, tercer y cuarto de la casa número diez y ocho de la calle de la Lonja de esta Ciudad. La subasta se verificará el día 10 del próximo mes de Febrero á las once de su mañana en el estudio del Notario de esta Ciudad D. Mateo Jaume (calle de Montesión, número 47—pral.) donde están de manifiesto los títulos de propiedad y el pliego de condiciones correspondiente.

Aviso á los Pintores

Acaba de llegar á esta capital el hijo del gran Almaceniista y fabricante de Barcelona de papeles para decorar habitaciones. Dicho señor para en el Hotel Continental, San Miguel—38 (antes Fonda la Estrella) en donde pueden pasar á ver sus numerosos muestrarios y sorprendente rebaja de precios y dando aviso se pasará á domicilio.

Sociedad general Mallorquina

El día 16 de los corrientes á las cuatro de la tarde, tendrá lugar en las oficinas de esta Compañía, calle de Palacio, número 22, la venta en pública licitación del edificio fábrica de harinas, con maquinaria y terrenos contiguos, sito en el caserío del Pont d'Inca, con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en las mentadas oficinas.

Palma 4 de Febrero de 1899.—El Director gerente, Rafael Moll.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

San Lorenzo.—La semana anterior se celebró en nuestra Iglesia solemne funeral en sufragio de las almas de los soldados de este pueblo, fallecidos en las guerras coloniales.

Asistieron á tan piadoso acto las autoridades previamente invitadas por nuestro digno Sr. Vicario y numeroso concurso de fieles deseosos de rendir tributo á la memoria de aquellos malogrados seres.

La banda de música de esta localidad, por iniciativa de su director Sr. Ballester, tiene proyectado verificar en estos días de carnaval una cuestación pública, que se destinará á la celebración de otra misa de requiem para descauso de aquellos finados.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo el ilustrado y joven médico de Manacor D. Miguel Nebot, repatriado últimamente de Cuba, quien ha estado aquí algunos días de pase para Son Servera su pueblo natal.

Se han ultimado ya los trabajos para la debida separación administrativa de la contribución territorial de este término, del de la villa de Manacor.

Algunos viticultores de esta comarca han empezado á ensayar este año la plantación de sus viñedos por medio de cepas americanas.

El proximo domingo son esperadas en San Miguel, sufragadas de San Lorenzo, algunas Hermanas terciarias de la orden franciscana, que deben residir en aquella aldea con el objeto de dedicarse á la enseñanza.

En sesión general ordinaria, se ha renovado la Junta directiva de la sociedad «La Peña», de la cual ha resultado ser presidente para el corriente año el conocido propietario D. Antonio Mesquida Galmés.—C.

Mercado de Sinen

Table with market prices for various goods like Trigo, Candeal, Cebada del país, etc.

PALMA

El Sr. Presidente del Centro de Unión Republicana ha tenido la galantería de invitar á nuestro Director interino al banquete republicano que se celebrará el sábado próximo en conmemoración del XXVI aniversario de la proclamación de la República.

D. Juan Torrendell agradece la atención que con él ha tenido D. Jerónimo Pou.

Esta mañana se ha celebrado en el Oratorio del Temple, solemne fiesta dedicada á Sta. Apolonia. A las diez se ha cantado misa mayor, con sermón por el P. Vicente Menéndez.

A las diez de la mañana se ha repartido en esta ciudad, la correspondencia llegada de Barcelona por vía de Alcudia.

Los reclutas de caballería incorporados últimamente á filas, practican todas las mañanas la instrucción en el patio del Cuartel.

En el próximo vapor de Barcelona son esperados en esta ciudad algunos repatriados que se hallan restableciéndose en los Hospitales y Sanatorios de Barcelona.

Vendrán también algunos llegados hace pocos días al puerto de Cadix.

Esta noche como teníamos anunciado tendrá lugar en los salones de la sociedad La Protestora un lucido baile de máscaras en el que se ofrecerán premios valiosos á las máscaras que más se distinguen por sus trajes. Tenemos entendido que existe mucho interés para que esto resulte lucido.

Procedente de Lérida es esperada en breve en esta capital una nueva remesa de quintos que se hade unir á este Regional número 1.

El último número de la Gaceta de Madrid publica una R. O. dictando reglas para que los exportadores de mercancías con destino á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, puedan cancelar las obligaciones prestadas para garantizar el pago del impuesto de exportación.

Este periódico anuncia también la traslación de la Cátedra de latin y Castellano vacante en el Instituto de Teruel.

El Sr. Alcalde ha mandado publicar un bando disponiendo lo siguiente para evitar los abusos que suelen cometerse en los días de Carnaval:

1º Se reitera la prohibición á cuantos concurren á pie, en coche y á caballo en los puntos donde se celebra la fiesta del

Carnaval, de arrojar objetos que puedan dañar ó manchar; siendo solo permitido hacerlo de serpentinas de papel y flores. — 2.º No se permitirá el tránsito en el Borne, Rambla y demás puentes que señale la Alcaldía para el desfile de carruajes, á los vehículos que no revistan la decencia conveniente. Igual disposición se establece para las máscaras que concurren en los indicados sitios y demás calles y plazas de esta capital. — 3.º La falta de cumplimiento de las disposiciones que anteceden, serán penadas con la expulsión inmediata de los carruajes ó máscaras, sin perjuicio de la imposición de multas y demás correcciones á que dé lugar la falta cometida.

La Sociedad General MaJorquina anuncia para el día 16 del actual la tercera subasta para la venta del edificio conocido por la Harinera del Pont d'Iaca.

Esta mañana un marinero del vapor Cataluña ha tenido la desgracia de que se le cayera sobre un pie un lingote de hierro, que le ha producido una grave contusión.

Ha sido auxiliado en la casa de socorro por el médico Sr. Gayá.

El teniente de alcalde Sr. Bauzá ha impuesto una multa de cinco pesetas á dos carrileros que no cumplían las ordenanzas municipales.

El domingo, lunes, martes, recorrerá las Calles y Plazas de Palma la estudiantina Militar y lo que recaudará será á beneficio de los repatriados de Cuba y Filipinas.

El domingo próximo se cantará en la iglesia de Santa Catalina un motete del Mtro. francés Guilmard del cual hacen muchos elogios los aficionados á la música religiosa.

Por el Sr. Gobernador se encarga la busca y captura de Manuel Ruiz Camps fugado del penal de Alcalá de Henares.

Para su inserción en el Boletín Oficial se ha remitido á este gobierno civil un anuncio que hace referencia á la provisión de siete plazas de Jefes de talleres y ocho de obreros aventajados en la Maestranza de Ingenieros.

Boletín religioso

Santos de mañana.—Sta. Escolástica, virgen y San Guillermo ermitaño y confesor.

Cuarenta Horas.—Continúan en Sta. Eulalia al Sagrado Corazón de Jesús; á las seis se expone el S. D. M. á las diez tercia y misa mayor cantada. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer, rosario, estación, continuación del Triduo con sermón por D. Francisco Cerdá, Rector de la misma iglesia, un rato de meditación y se reservará.

Cultos.—En Sta. Cruz, al anochecer el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, la adoración de las cinco Llagas.

En la Merced todos los viernes no impedidos, al anochecer Via Crucis.

Mañana 10, Octava de San Blas, en la parroquia de San Jaime, al anochecer después de rezado el Sto. Rosario, habrá sermón por el P. Espiridión Durán Escolapio, cantando los Padres nuestros un coro de niños, y concluyendo con un solemne Te-Deum en acción de gracias por haber librado el Sto. Mártir á los niños y niñas de la Corte Angélica de la terrible difteria en este año pasado.

Noticias militares

Se ha dispuesto que causen baja en el ejército de Cuba y que regresen á la Península por cuenta del Estado, el capitán del arma de Artillería D. José León Durán y el primer teniente del cuerpo de Inválidos, D. Antonio Danus Pons.

—Han sido concedidas al capitán D. José Ibañez Cano y á los primeros tenientes de la escala de reserva D. Natalio Gomez Garcia y D. Juan Colomo Ruiz, las dos pagas que á razón de cuatro quintas del sueldo de empleo de Ultramar, se les facilitaron al efectuar su embarco.

—Se ha dado por terminado el expediente instruido en averiguación de las causas que produjeron el incendio del almacén de paja de la Factoría de esta plaza, ocurrido el día seis de agosto próximo pasado.

—Se ha destinado la petición promovida por el escribiente de 1.ª clase del Cuerpo Auxiliar de oficinas Militares D. Vicente Castell Ferrer, en súplica de que se conceda ingreso en las academias regionales de sargentos, en clase de oyente á su hijo Vicente Castell Lozano, de 13 años de edad.

—Por el Gobierno Militar de esta ciudad se llama al soldado regresado de Cuba Melchor Bauzá Alemayya para que á la mayor brevedad se presente en dichas oficinas al objeto de enterarle de un asunto que le incumba.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial con intervención del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Antonio Vaquer Antich acusado del delito de tentativa de robo.

El teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Simonet defenderá al acusado.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos Municipales OATREDAAL

Día 7.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 1.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 8 de Febrero de 1899.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan. Row 1: 336, 9, 2, 3, 343.



Notas Culinarias

Arroz á la catalana

Rehogar el arroz con aceite, cebolla, ajo picado, perejil y tomate. Cuando esté en punto, añadir jamón crudo cortado en pedacitos y unas salchichas.

Echar agua en proporción conveniente, y antes de estar cocido el arroz retirar del fuego y dejar reposar un cuarto de hora.

Los granos deben quedar sueltos, sin caldo y enteros.

Espaldilla de cordero en bola

Después de haber preparado la espaldilla, se la da una forma redonda, se blanquea y se mecha con tocino muy delgado para ponerla á cocer á un fuego poco ardiente. Cuando está ya á punto, se desata y se sirve sobre achicorias ó con cualquier otra salsa.



Precios ECONÓMICOS

Gafas y lentes, cristal de roca y demás clases.

Se hacen composuras.

Brossa, 25

Casa Perelló

ALMAOEN DE MÚSICA, UNIÓN 19.

— La Walkyria — Opera de Wagner.

— Yris — Opera de Mascagni.

ambas para piano y canto y piano solo.

Mandolinas, Bandurrias, Guitarras, Lauds, Acordeones, Ocarinas, etc. Toda clase de Música española y extranjera.

La casa que vende más barato.

Casa Perelló — Unión 19, Palma

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Por no haber alcanzado la edición de anoche repetimos el siguiente telegrama:

Los decretos firmados

Madrid 8 (1'45 n.)

La Reina ha firmado los reales decretos alzando la suspensión de las garantías constitucionales y convocando á las Cortes para el día 20 del actual.

También ha firmado otros decretos nombrando al duque de Dania y al Sr. Sánchez Arjona vocales del Consejo superior de Agricultura; disponiendo el pase á la reserva del general Palacios y nombrando para sustituirle al general Chinchilla en el cargo de director de la guardia civil.

Por otro real decreto ha sido nombrado el comandante de navío D. Julio Meras comandante del puerto de Alicante.

Entrevista

Madrid 9 (10-5 m.)

Ayer celebraron una entrevista el presidente del Consejo señor Sagasta y el general Martínez Campos.

Hablaron de los próximos debates que tendrán lugar en el Senado, afirmandose que coincidieron en los principales puntos.

El General Martínez Campos insistió en censurar enérgicamente la alianza de los señores Silvela y Polavieja.

Esta entrevista ha ocasionado bastantes comentarios.

La indemnización á España

Madrid 9 (10'14 m.)

Washington.—En una de las primeras sesiones que celebre el Senado americano se votará la indemnización que ha de concederse á España por la cesión de las islas Filipinas á los Estados Unidos.

El ministro de la guerra ha felicitado al general Otis, diciéndole que sus victorias son meritorias, pues no fué opresor del vencido.

El Conde de las Almenas y Weyler

Madrid 9 (10-15 m.)

En la casa de la Sra. Viuda de Cánovas del Castillo comienzan ayer el Sr. Romero Robledo, el general Weyler y el Sr. Conde de las Almenas, cuya campaña en el Senado contra los generales fué tan sonada.

El Sr. Conde de las Almenas habló del debate militar que volverá á iniciar en la alta cá-

mara, declarando que el general Weyler no está incluido en la lista de generales que serán aludidos.

Se ha comentado mucho en todos los círculos la amistad del general Weyler y del Conde de las Almenas.

Fiebre amarilla

Madrid 9 (10-15 m.)

Un despacho recibido de Cuba, dice que en Pinar del Rio, han ocurrido seis casos de fiebre amarilla en la capital y 202 en el regimiento de infantería yanqui, de guarnición en Guanajay.

No van más.—Los cubanos

Madrid 9 (10-15 m.)

Washington.—El gobierno ha desistido de enviar nuevos refuerzos á Filipinas, creyendo que los que hay en el archipiélago son suficientes para sofocar la insurrección.

En los círculos cubanos hay mucho disgusto por la sumisión de Máximo Gómez que ha aceptado el protectorado de los yankees en Cuba.

Zamora Caballero—Huelga

Madrid 9 (10-15 m.)

Ha fallecido hoy en Madrid el Sr. Zamora Caballero, notable autor dramático y conocido periodista.

Se le prepara un lucido entierro.

Circula el rumor de que los operarios de la fábrica de gas de Madrid se declararán hoy en huelga.

Las autoridades han tomado medidas preventivas.

El desarme

Madrid 9 (10'15 m.)

Un telegrama de Sevilla anuncia que en aquella ciudad se organiza un meeting y una manifestación pública en favor de la proposición del Zar de Rusia acerca del desarme.

La Diputación de Madrid

Madrid 9 (10'15 m.)

Continúan siendo tema de todas las discusiones las irregularidades cometidas por la Diputación de Madrid, que ha denunciado un expleado de la misma.

El diputado provincial señor Cortina ha publicado una carta confirmando la sustracción diaria de garbanzos en el hospicio, afirmando que despidió al mozo de cocina tan pronto como descubrió la sustracción.

Decretos

Madrid 9 (10-15 m.)

La Gaceta publica hoy los Re-

les decretos de convocatoria de cortes y del restablecimiento de las garantías constitucionales.

Publica otro decreto concediendo la gran cruz de Carlos III al general Palacios.

La repatriación

Madrid 9 (10,15 m.)

El Imparcial dice que para la mas pronta repatriación de los españoles de Filipinas conven- dría que el gobierno contratara buques del Japon, en número suficiente para llevar á España en un sólo viaje á todos los repatriados.

Fabra

OFICIAL

Madrid 8 Febrero (4-t.)

Interior contado . 57'60

Exterior > . 67'50

Amortizable > . 68'00

Cubas 1890 > . 47'35

Cubas 1886 > . 55'30

Banco de España > . 399'50

Cambio Tabacos > . 240'50

Francos > . 29'30

Madrid=BOLSIN=8 (6-t.)

Interior fin mes abrió á 57'50

> > > cierra á 57'40

Paris > > > á 53'45

Poco negocio.

Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 28 de los Estatutos se convoca á la Junta General de Accionistas para la sesión que tendrá lugar el día 28 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tienen derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la Caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al Accionista de resguardo hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la Secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los Accionistas los libros de contabilidad, inventarios, balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 80 de los Estatutos.

Palma 6 de Febrero de 1899.—El Presidente, Rafael E. Blanca.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, Secretario.

ALCALDIA DE PALMA

Hallándose prevenido en el «Boletín Oficial» de la provincia núm. 5001 de fecha 4 del actual, la comprobación de pesas, medidas y aparatos de pesar, esta Alcaldía se ve en el caso de prevenir á los interesados en ello el deber en que se hallan de efectuarlo hasta el día 19 de Marzo próximo en las oficinas del Fiel contraste establecidas en esta Ciudad calle de Brossa, número 40, todos los días laborables de nueve á doce de la mañana y de dos á cinco por la tarde, pasado el cual se pasará la visita á domicilio de conformidad con lo prevenido en la Ley.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados y á fin de evitarles los perjuicios correspondientes caso de no efectuarlo.

Palma 8 Febrero de 1899.—El alcalde accidental, Jaime Salom y Vich.

Practicante de Farmacia

Se necesita uno que no asista á clases y esté bien enterado del despacho.

Informarán: Farmacia de las Copiadas, Plaza de Antonio Maura.]

— [ 78 ] —

«¿Quisiera que Alberto Morel fuera Félix de Nancery, porque hubiera querido que mi hermana fuera un día la esposa de mi amigo Rodolfo de Montalet.»

Y decía la otra voz: «¡Loco! ¿No sabes que tu hermana ama apasionadamente á ese hombre y que moriría sin su amor?»

Y Víctor se abismó en profunda reflexión, olvidándose de avivar el paso de su caballo para alcanzar á Morel.

CAPÍTULO IX

La cicatriz

Mientras Víctor reflexionaba dejando su caballo al trote, Alberto Morel galopaba á toda brida.

Alberto no tenía en las Regueras más que un confidente de sus ausencias nocturnas, y era su ayuda de cámara.

«¿Eres tú, Martín?»—le preguntó al llegar.

«Yo mismo, señor. Y Martín tomó las bridas esperando que, según su costumbre, echara pie á tierra el jinete.

— [ 79 ] —

Pero Morel continuó á caballo. —¿Qué novedades hay por aquí?»—preguntó.

«Ninguna.

«¿Se ha notado mi ausencia?»

«No, señor.

Alberto Morel sacó entonces una cartera, y arrancando del librito de memorias una hoja en blanco escribió con lápiz cuatro líneas en caracteres ininteligibles.

«Vas á ir á llevar esto al leñador—dijo luego á Martín.

«¿Ahora mismo?»

«Sí, y espera contestación. Es absolutamente preciso que vea yo al carbonero antes de salir de casa.

Y Morel echó pie á tierra, montando á su vez el criado.

Este partió á su comision y Morel subió á su aposento con ánimo de acostarse á descansar; pero no pudo conciliar el sueño, esperando con impaciencia la vuelta de su emisario.

Muy luego volvió éste trayendo un billete escrito igualmente con cifras y cuya exacta traducción es la siguiente: «Sospecho lo que me vais á decir. Sé que saldréis hoy á cazar. Procurad extrañaros y encontraréis al carbonero, á la izquierda de la fábrica de aguarden-

— [ 82 ] —

Montalet se echó á reír, y fué á replicar cuando se abrió una ventana de enfrente, dejándose ver en ella el oficial de marina, que acababa de levantarse.

«Buenos días—le dijo Víctor.

«¡Hola! ¿ya estais de vuelta?»

«Con la Franqueta.

«Allá voy; esperadme.

El marino había adivinado que Víctor tenía necesidad de hablar con él.

Víctor, en efecto, se cuidaba menos de su apuesta que de su coloquio con el marino.

Este bajó luego, estrechó la mano de los dos jóvenes y dijo después á Víctor.

«Dejemos á nuestro noble huésped entregado á sus graves ocupaciones de amo de casa, y vamos nosotros á fumar al parque, si queréis.

«¡Eh, en buen hora—contestó Montalet;—yo voy á echar una ojeada á la balleriza.

«Vamos, pues,—añadió Víctor. Y enlazándose del brazo con el marino, lo condujo al sitio más solitario del parque.

— [ 75 ] —

«¿Aquí?»

«Aquí.

«¿Para qué?»

«Para pedir á mi padre la mano de su hermana.

«Pero, caballero, ¿no creéis que antes de eso?»

«Antes, caballero—interrumpió Víctor,—me diréis vuestro verdadero nombre, el lugar de vuestro nacimiento, vuestros medios de subsistencia y vuestras relaciones de familia, y si las noticias que me déis no me convienen, en vez de daros la mano de mi hermana, os levantaré la tapa de los sesos.

Estas palabras produjeron en Alberto Morel una impresión profunda, pero debía conservar toda su calma y no la perdió.

«Caballero—se limitó á decir,—creo ser digne de entrar en vuestra familia y obtener la mano de vuestra hermana.

«Tanto mejor para vos—contestó Víctor.

«Ahora—repuso Morel—volveremos, si os parece bien, á las Regueras. No hay inconveniente. Y los dos jóvenes fueron á buscar su caballo, que no estaban muy separados uno de otro.

Ya de camino, dijo Víctor á Morel: Tome iv,—11

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO E INTESTINOS

ELIXIR A LA INCLIVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INCLIVINA GIOL, con la Dispepsia, Gastritis, Colera de estómago, Flatos, Diarreas, Malas digestiones, Intestinitis, Vómitos, Extrínsecos, Vientos abdominales, Gases, etc. de los niños, Dispepsia, Bilio, Desnutriciones, etc. y de los adultos, etc. etc. y todas las enfermedades del Estómago e Intestinos. Las notabilidades médicas prescriben el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Véase el por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

**CONFITES CARPA**

Curación rápida y segura de toda clase de ALTA EFECTIVIDAD

Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA

**Academia de Contabilidad Comercial**

EXTENSIVA Á LA BANCA, INDUSTRIA, AGRICULTURA, & Dibujo y Caligrafía

adecuados á los carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, maquinistas, grabadores litógrafos, delineantes, &. Reforma de toda clase de letra.

Desempeñada por **D. José Ramonet y Riu** PALACIO, 31-1.º

Clases por la mañana y por la noche. Honorarios 5 pesetas mensualmente.

Se establecen y llevan contabilidades, como tambien se revisan en asuntos en litigio.

**ACETILENO- PATENTES BOFILL**

—INGENIERO—

Los mejores aparatos, seguros, económicos é inexplosivos. Unicos con doble gasogeno automatico produciendo el alumbrado más barato como Petróleo á 40 cént. de peseta el litro y gas á 20 cént. el metro.

Lámparas portátiles y Faroles de mano, para bicicleta y carruajes. Desde 10 pesetas y á una semanal.

**Carbuero superior á Plus. 1'10 kg.**

**Sindicato, 141-1.—PALMA**

**LA CATALANA**

GRAN FABRICA DE CORSES

CALLE BROSSA, 16—TIENDA.—PALMA.

Esta casa confecciona toda clase de corsés á precios reducidos. —Corsé «PARISIEN» desde 3 pesetas á 100 uno.

Especialidad en corsés higienicos para Señoras delicadas, y en fajas ortopédicas para sujetar y disminuir el vientre.

Corsés á medida.—Ricos y elegantes corsés para novia.—Ultimos modelos de Paris.

♦♦ BUEN CORTE. ♦♦ GÉNERO SUPERIOR. ♦♦

Calle de Brossa, número 16, Tienda—Palma (Mallorca)

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medida y á probar los corsés, ya sean hechos á medida, ya confeccionados.—Se hacen composturas de todas clases.

**JARABE VERMIFUGO**

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (Cuchs), y hace desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan en los niños, como: Enflaquecimiento, palidez, toses pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable. Regenera y fortalece á los niños.

**CALLICIDA SUREDA**

Mediante su empleo desaparecen en muy breve tiempo los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación. Se venden en la Farmacia de

♦♦♦ J. SUREDA LLITERAS ♦♦♦

Brossa-9—PALMA.

DEPÓSITOS EN BARCELONA:

Farmacia de Suñer—Escudillers, número 8. Farmacia del Dr. Andreu—Rambla de Cataluña, número 120.

**MONTEPIO NACIONAL QUINTAS**

Las operaciones que venia realizando el MONTEPIO, interrumpidas por sensibiles abusos y capciosas interpretaciones de la Ley durante el periodo de las guerras, operaciones que tantos beneficios producian á las familias interesadas en las quintas, pueden ya anudarse sin temor á complicaciones que con exquisita prudencia hemos previsto en ingresos de todos los asociados.

Lo que participamos á todas las familias que ya conocen el buen procedimiento de esta caucion y al público en general.

Para más informes y detalles dirigirse á D. José Barnils «Fonda de Mallorca»—Palma, el cual dará cuantas explicaciones se le pidan.

**Materias primeras para abonos**

CLORURO POTASA — NITRATO SOSA — SULFATO HIERRO  
SULFATO ANOMICO—SULFATO COBRE—SUPERFOSFATO CAL  
— AZUFRE — ETC. —

Procedente de la acreditada fábrica de

**D. Amadeo Gros—BARCELONA**

Se garantiza su riqueza.

DE VENTA EN LA

Droguería de Sucesores de Boscana—Luz 9 y 9 bis  
PALMA DE MALLORCA.—Pidanse precios.

**MAQUINISTAS**

CLASES DE DIBUJO aplicado para los que cursan esta carrera desempeñadas por **D. JOSÉ RAMONET Y RIU**

La práctica adquirida con el gran número de trabajos que de muchos talleres de España hemos ejecutado, determina nuestra especialidad en este ramo.

**PROGRAMA DE ESTUDIOS**

Ejercicios 1.º Copiar á pulso con lápiz, y repaso á pluma.  
Id. 2.º Copiar valiéndose de regla, compás, tira-lineas y demás auxiliares.  
Id. 3.º Aumentos y reducciones por escalas.  
Id. 4.º Práctica de lavado y colorido.  
Id. 5.º Copias sobre tela de calcar, y papel ferro-prusiano.  
Id. 6.º Maquinaria en perspectiva y sombras generales, á la pluma y al lavado.

NOTA.—Damos tambien clases especiales para carpinteros, ebanistas, tallistas, cerrajeros, grabadores, litógrafos, delineantes y cuantos estén relacionados con el dibujo lineal, de adorno y la caligrafía.

Dirigirse: Palacio, 31-1.º

**Cajas de hierro FRANCISCO MARTINEZ**

CONTRA ROBOS

CONTRA INCENDIOS



**SAN AGUSTIN, 22**  
PALMA DE MALLORCA

**COLMADO LA PROVIDENCIA**

En virtud de la conferencia celebrada en el Colegio Médico Farmacéutico por el reputado médico D. Miguel Berga, hemos determinado fabricar panes de harina de trigo mallorquina (cuya primera y legitimidad garantizamos), los que se expendrán en este Establecimiento todos los días.

**Se sirven á domicilio**

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

**DOMICILIO SOCIAL: Madrid.**

Calle de Olveaga, número 1. (PASEO DE RECOLETOS)

**GARANTIAS —**

Capital social efectivo Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas . . . 44.028.645  
Total . . . . . 56.028.645

**33 AÑOS DE EXISTENCIA**

Seguros contra incendio Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

**Alquiler**—Hay dos casas de recreo en el sitio más céntrico del caserío de San Serra, una más grande que la otra, cuyas reunen todas las comodidades apetecibles y jardín.—Informarán: calle de las Siete Esquinas, 14.

**Cochero**—Uno que lo es, desea encontrar colocación para servir como tal.—Informarán: Lónje, número 32, 3.º

**Aviso**—Se necesita un joven de catorce á quince años que sepa leer y escribir.—Informarán: Centro Anuncios, P. Sta. Eulalia-10.

**Aviso**—El Fiel Contraste de pesas y medidas que antes estaba en la calle de la Cordelería, se ha trasladado en la de Brossa, núm. 40.

**A cobrar!!**

Los que tengan abonados de 1878 aunque sean fallidos y sus herederos los quieran negociar y cobrar en el acto, se pueden avistar con el encargado que vive en la Plaza Mayor, número 28, todos los días.

**Clases de francés**

PLAZA DEL OLIVAR — 6—ENTR.º

Imprenta de J. Tous

—[ 76 ]—

—De aquí á las Regueras tenemos tiempo para hablar.

—Seguramente.

—Y voy á aprovecharlo para exigiros una explicación categórica.

Morel se estremeció. Sin embargo, contestó con aparente calma:

—Estoy á vuestras órdenes.

—¿Da dónde sois natural?

—De París.

—¿Y sois noble, decís?

—Sí.

—Mi hermana me ha dicho que razones muy graves os obligan á ocultar vuestro verdadero nombre.

—Es verdad.

—¿Y que razones son esas?

—Razones políticas.

—Yo desearia conocerlas.

—Caballero—dijo Morel volviéndose un tanto para mirar bien á Víctor,—permítidme aplazar esta explicación.

—¿Qué inconveniente hay para darla ahora?

—Ninguno.

—Entonces...

—Es que quiero dárosela en presencia de vuestro padre.

—¡Pardiez!—exclamó Víctor con cólera.

—Perdonad, caballero—replicó Morel

—[ 81 ]—

—Y yo soy muy leal para querer robarle tu dinero.

—¿Es decir que te retractas?

—¡Retractarme yo! No. ¡Pardiez! Y pues que me desafiéis...

—¿Sostienes mi apuesta?

—Sí.

—En hora buena; ya habrá llegado mi perra.

—Hace tiempo. ¿Se le ha de dar la sopa como á los otros?

—No, mi Franqueta no caza bien sino en ayunas. Pero ya tenemos perra; ¿dónde tenemos el jabalí?

—A un cuarto de legua de aquí hay uno como un elefante desde principios de Otoño.

—¿Dónde?

—En el valle de los pozos.

—Y cómo no lo habéis cazado?

—Un día nos despanzurro tres perros y enseguida pasó á nado el Loira. El día siguiente volví; lo corrimos otra vez, y otra vez hirió tres perros; por manera que lo hemos tenido que dejar para no quedarnos sin tralla.

—Pues bien, mi Franqueta irá á morderle las orejas.

—Te la destripará.

—Tienes á lo menos el derecho de desearlo por no perder la apuesta.

—[ 80 ]—

te, cerca de un horno de yeso abandonado.

«Se os espera al medio día.»

Alberto Morel suspiró.

—Soy esclavo de estos hombres—murmuró con cierto pesar.

Entre tanto, y cuando los primeros rayos del sol doraban las copas de los árboles, llegaba al castillo Víctor.

Al echar pie á tierra vió en la puerta á su amigo Amancio que lo saludaba con la mano.

—¡Por fin estás de vuelta!

—¿No le esperabas?—le preguntó Víctor riendo.

—No á fe.

—¿Por qué razón?

—Porque no hay que contar nunca con los locos.

—¿Eh?

—Y tú no eres muy juicioso.

—¿Yo?

—¡Pardiez! Con nuestro amigo el marino has hecho una apuesta que lo prueba.

—¡Bah!

—Solo conseguirás reventar la perra.

—Tengo veinticinco luses de más, en todo caso.

—Entonces eres dos veces loco.

—Sea.

—[ 77 ]—

con calma,—me habéis prometido un pistoletazo si mis explicaciones no os agradan.

—¡Oh! Podéis creer que cumpliré mi promesa.

—Pues ¿ya veis... Con que hasta mañana.

Y Alberto Morel espolé su caballo y tomó alguna delantera.

Con la impaciencia de sus pocos años, Víctor hubiera querido alcanzarlo y darle un latigazo en la cara; pero afortunadamente tuvo la calma necesaria para dominarse y lo dejó adelantarse haciendo esta reflexión:

—Hé ahí á un hombre á quien trato mal sólo porque me han dicho que se parece á un miserable llamado Félix de Nancy. Bien pudiera ser que este hombre no tuviera nada de común con aquél, y á tu que sea el más estimable de los hombres, sin otro crimen que amar á mi hermana y querer casarse con ella. Esperemos á mañana. Y después... ¿quién sabe?

Víctor no se atrevió á completar su pensamiento.

Dos veces se elevaban en él; dos veces que hablaban en sentido inverso y con la misma energía.

La una le decía: